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把观众当“对手”

媒体人

世界的丰富之处，就在于面对同
样的事物，人们会有不同的感受和看
法，例如电影《爱情神话》，在成就一
个电影神话的同时，却也引起巨大争
议。

对我来说， 这是一部好电影，所
以我写了这么一段评语：“用扎实的
文本、圆熟的结构，将女性生活的最
新状态、两性博弈的最新战况，与新
上海的风物人情、新上海人的心理轨
迹编织在一起，汇聚成一幅当下的世
情画卷，也隐约凝缩出一个可及又不
可及的城市神话。 编剧及导演邵艺
辉，身为九零后异乡人，却对上海这
座城有着惊人的洞察力，对人性圆舞
曲的火候拿捏妥贴，在此基础上锻造
出这则世情神话， 文学语言精妙，电
影语言自如， 宝藏细节层出不穷，音
乐品位别具一格。”

在我一个外乡人看来，《爱情神
话》里的上海是成立的，但围绕这部
电影产生的很多评论， 核心问题都
在于，这部电影里的上海，究竟是不
是一个真实的上海， 为什么没有上
海的底层生活， 为什么马伊?扮演
的女白领， 会把女儿交给一个暧昧

对象， 这究竟是不是一个又算计的
上海女人所为。而核心的质疑，就是
电影里的上海人，都是中产以上，不
能代表整个上海。 这些争论看起来
复杂到洋洋洒洒，概括起来，无非两
个字：求全。

求全太常见了，豆瓣这样的读书
观影为主的网站上，可以看到特别多
求全的人。你写言情，会有人问你为
什么不关心世界大势，你关心世界大
势，会有人问你为什么不关心底层疾
苦，你写了东部的底层，会有人问你
为什么不关心西部的底层人民，你写
了西部的成年人，会有人问你为什么
不关心留守儿童。总之，就是在写底
层这件事上，都可以无穷无尽地展开
下去。事实上，符合所有人所有要求
的这种作品，根本是不存在的。求全
背后，隐藏的是复杂的心思。

更让我震惊的是，一些同为写作
者的评论者，借着重重复杂名词的掩
饰，表达的却是“你不能这么拍”，以
及“你没有资格这么拍”这种浅层观
念。但在我看来，至少从理论上，创作
者可以以任何方式拍任何题材。

这种争论， 其实已经持续了很

久。当年李少红版《红楼梦》引起的讨
论，就非常经典。要想拍出一部不过
不失的《红楼梦》，让大部分人满意，
大概不难，一百年来，《红楼梦》的影
像化历程，脉络清晰，那就是始终不
放弃戏曲渊源， 即便是 87 版 《红楼
梦》也不例外，以李少红的职业素养
来说，拍出这样一部仿戏曲的、气质
上较为浑圆的作品，恐怕不难，但那
就不是她了。

她呈现给我们的，就是她眼中的
《红楼梦》和古代世界，那个世界恍惚
迷离， 人和事都带着一点不确定，永
远有细碎飘渺的音乐在耳边响起，这
个经过她的眼光染色的世界，可能和
我们一向所知所感的不大吻合，却有
可能更接近《红楼梦》“梦”的本质。何
况，即便那是毫无依据的，但她有这
样感知和表现的权力，有权力用她的
方式去探讨《红楼梦》的另一个面貌。
这是一个创作者的基本自由。如果向
日葵可以被画成蓝色，如果达利可以
画出一个软钟，李少红当然也可以拍
出一个主观色的《红楼梦》。

而关于李少红版《红楼梦》的争
论里，最粗暴的一点就是，否认她有

这样拍的自由。事实上，她拍成了什
么样值得争论，她是否有这么拍的自
由却不应该争论。

创作的自由， 大于创作的结果。
我的小说都是愁苦主义主题，但我不
反对别人写享乐主义主题。因为我很
功利地明白一件事，表达的权力是一
体的。换句话说，如果世界上存在有
“不能写”的东西，以及“不能写”这种
状态， 那么所有创作者都无法幸免。
所以，应该把“不能写”消除，或者压
缩到最小。当然这是理想状态，但这
种理想状态必然会局部存在和局部

消失。这个道理我很懂。
所以我可能会恶毒地评价别人

的创作， 但始终不会碰触一个底线，
那就是说出 “你不能写 ”，“你不应
该”，或者“你应该”。大家都能，都应
该，所以我也能我也应该。这是一个
自私的常识。这个常识应当也适用于
《爱情神话》。

娱乐圈新年第一件让人老怀甚

慰的事，莫过于狄龙与姜大卫同框。
TVB 的万千星辉颁奖礼上，秦

沛与狄龙登场， 为姜大卫颁发演艺
大奖。这一幕看似平平无奇，不过是
老艺人为老艺人加冕， 当晚的热点
可能还包括质疑狄龙的儿子谭俊彦

能拿视帝， 未必有太多人留意到老
一辈在舞台上的应答与对望———但

是拜托， 这可是狄龙与姜大卫的同
框！

一个同框画面的震级能有多

大？ 当然只是一个小小角落里的人
们在弹冠相庆。 当晚已有影评人媒
体人发文，豆瓣的“狄龙姜大卫双雄
会”小组报喜，当年那些迷恋过他们
的作家粉丝团如亦舒、李碧华、林奕
华等人也会喜出望外吗？ 有一句话
说，“请相信你的 CP 一定会发糖，
哪怕他们是狄姜。” 终于等到这一
天，能镇定自若吗？

这毕竟是跨越了四五十年的等

待。不由让人想起电影《霸王别姬》
里的一幕， 关师傅调教成年的段小
楼与程蝶衣，“你俩起小这点故事，
说来话长啦！”真是前世今生，一言
难尽。如你所知，当年正是因为狄龙
与姜大卫合演的电影《报仇》，催生
了李碧华的小说《霸王别姬》，等到
陈凯歌改编成同名电影， 又是二十
年后。这对香港电影的双子星，一个
烈如骄阳， 一个皎若明月， 交相辉
映，在恩师张彻导演的调遣下，在各
种故事里杀身成仁，泪眼相望，在传
统男性秩序世界里自成一道风景。
他们不仅孔融让梨，还桃园结义，最
后一起奔赴张彻电影里的最高潮：
盘肠大战，战死沙场。

回头看狄姜故事的前半程，是
由导演一手促成， 那时的他俩更像
棋子，身难由己。时代需要怎样的明
星，娱乐圈何时天降紫微星，也有命
数，即使瘦削凌厉如姜大卫，没想到
也会大受市场欢迎；更不会料到，狄
龙与姜大卫在银幕上的化学反应，
会牵动影迷心绪， 甚至成为后世电
影学者研究的课题。接下去，狄姜故
事的后半程，则由影迷书写。当事人
决裂过、止步不前过，年华亦老去，
后世影迷却不离不弃， 截取电影的
吉光片羽，重新剪辑编排，主角仍是
狄姜，情谊依然炽烈，再配上《三千
年后》《牡丹亭外》等歌曲，活生生再
造了一个关于太湖旧梦的光影传

奇。
万万没想到， 狄姜故事的结尾

竟然峰回路转：他们集体现身，为自
己的故事做主。一个朋友感叹说，经
历这两年深感众生皆苦， 老神仙们
也愿意下凡与民同乐。 还有什么过
不去的坎？关师傅的责骂犹在耳边，
“怎么了？现在成角了，谱大了，就什
么都忘了？”不思量，自难忘。相逢一
笑， 尽释前嫌， 终于上演这出大团
圆。

最近这段时间口碑最好的国剧

怕就是谍战剧《对手》了吧，它很难得
地弥补了现代谍战剧的空白，并且主
角破天荒地是一对间谍夫妻，这部剧
也是我难得能追得差不多的作品，时
常有一种“居然这样也可以”的惊喜。
它的“奇葩”在于把南辕北辙的三种
类型剧，靠近乎纪录片的场景展现以
及四个几乎可以永远相信的好演员

紧紧地缝合在一起，变成一款风味层
层翻转的“巨无霸”，三种剧分别是，
谍战剧、生活剧以及情感剧。

第一层是壳，偏好迷影探索的观
众大概看得出来，《对手》这部剧文本
的灵感至少结合两部作品，分别是美
剧《美国碟梦》以及电影《罪孽》，前者
讲述的是前苏联间谍在华盛顿郊区

伪装中产，后者讲的是间谍三人组年
华老去却无意发现当年本应死去的

敌人归来了。这些都被改造成《对手》
至少十集的故事大骨架，但是翻了下

该剧播出时很多评论，几乎没有人反
感编剧的致敬，我想原因就在聪明的
创作者又引入了很多只有华语世界

观众才能懂的“梗”，丰富了谍战剧的
本土化风格，最典型的例子就是伪装
成游戏软件老板的间谍，与埋伏窃听
的国安同志相遇，居然一起讨论一套
发烧音响， 台词是 “300V 电子管功
放 ，高音甜 、中音准 ，低音沉 ”，耳熟
吧？这就是港片《无间道》的经典台词
啊，这个细节就点出谍战剧的魅力在
于“限定”，关系、任务、时空甚至被卷
入迷局的所有人的命运， 无不被限
定。

第二层是血肉，依然是聪明的创
作者为了让很多没有看高概念类型

剧习惯的观众坐下来，也不至于被烧
脑得头疼，就在剧中铺陈了大量的生
活场景， 以至于你觉得没有在追剧，
是在追自己的生活流，依然用的是最
管用的“武器”，美食。剧中好几个角

色都是饕餮分子，几场重要的戏居然
都发生在饭桌上， 还真的是众口难
调， 有的间谍忘不了东北锅包肉，有
的天天吃沙茶面吃不腻，还有一个间
谍临死前先叫外卖，是生的韭菜馅饺
子，而我们的主角间谍夫妻，妻子（谭
卓饰）忘不了夜市的粉，丈夫（郭京飞
饰）就爱喝工夫茶，还喝出人生境界，
烦恼就像喝茶，一口口喝就喝少了喝
没了。

在我看来能够让《对手》在大结
局之后还能守在豆瓣八分线的金

线，是因为它艺高人胆大，拍出了很
多同行明晃晃， 堂而皇之叫嚣却做
不到的，拍成年男女的情感体验，甚
至你说 《对手 》是中年情感剧 ，我觉
得也不未过。 剧中三个间谍构成三
角关系 ，依然是你爱我 ，我爱他 ，他
不爱我，多俗套啊，但是如果翻陈出
新，让人不反感甚至迷恋呢，那靠的
就是艺术化的细节处理， 比如间谍

妻子每次出任务回来都会觉得自己

逢场作戏很难看， 于是她会走在深
夜的巷子里面无表情地狠心刷牙 ，
耻感不需要用台词说出来； 而回到
家， 他的间谍丈夫明明难受却不会
过问，甚至还下意识地回避，靠着床
头就抱着古代哲学书看， 是王阳明
的著作，暗示”去人欲”，耻辱与压抑
让这对夫妻的情感关系变得复杂 ，
扭曲但缝隙处又有黑色幽默、 抱团
取暖的种种气息、信号，是不是好久
没有让观众觉得剧情、 角色不再傻
白甜，对得起“人性”二字。好剧不讲
大道理， 但也不会无下限地取悦观
众，它甚至可以把观众当“对手”，在
探索中较量悟性，感受趣味。

作为看 TVB 长大的电视儿童 ，
我对武侠剧的打戏没有太高要求。尤
其经过那么多年的耳濡目染，早已习
惯那些奇怪的电音声效、粗陋的五彩
特效：杨过使出黯然销魂掌，所谓“掌
风” 是宛如汽车尾气的浓烈白烟；段
誉运用六脉神剑，有红黄橙绿青蓝紫
的光柱沿着手臂乱飞……

不高级， 但自有几分老套的好
处：一招一式扎实爽利，镜头剪切明
快流畅，“天下武功，唯快不破”的气
势是拿捏住了。

相比之下，最近几年古装剧里的
打戏 ，有时 “高级 ”得让人摸不着头
脑。怪异的烟雾和五颜六色的光柱是
没有了，360 度转圈圈、 慢镜头腾空
而起的场面越来越多。 敌我过招，往

往只是几个擦肩而过就定了胜负，没
细节、没过程，玄幻有余，飘逸不足。

而把打戏糊弄出新高度的，无疑
是最近在播的《雪中悍刀行》。明明开
了三倍速，武侠高手们的出招依然慢
得叫人昏昏欲睡。明明是一场惊天动
地的大战，侠客们却几乎都在自顾自
地转圈圈。怎么打的、如何厉害，全靠
观众猜想，弹幕随即一片哀嚎：“打得
好，下次别打了！”

多么唏嘘，“打得好”， 曾经是我
们对国产武打戏最基本的认知。

在香港功夫片当红的年代，真刀
真枪的打戏从来叫人过瘾。成家班也
好，袁家班也罢，一场打戏可以反反
复复打磨，拳拳到肉，招招凌厉。

等到了《卧虎藏龙》等新式武侠

的年代， 打戏又多了几分飘逸之美。
竹林之间、瀑布之上，武与舞巧妙结
合，美得像画。

但即便是这份飘逸之美，也紧贴
“真实”二字。李安在回忆《卧虎藏龙》
的拍摄时曾强调，剧组并没有过多地
使用电脑特效， 反而更多地选择了
“原始技术”。什么是“原始技术”？就
是老老实实地用笨办法———拍竹林

对战， 章子怡会被吊在起重机下面，
脚踩一根钢索，还原以竹叶为支点的
场景；拍投身瀑布的戏份，她的身上
又要绑着重物、笔直入水。

而同样大量使用慢镜头的《一代
宗师》，也没有放弃对“原始技术”的
追求。从三十个通宵拍就雨中打斗的
梁朝伟， 一掌劈碎长凳木条的章子

怡， 到练就了一身八极拳本身的张
震，哪一个不是真刀真枪自己上阵？

这样的拍法，耗时耗力，充满不
确定性，可一旦拍成，就是让人惊艳
不已的经典。

当然，你完全可以说，当下影视
工业不大可能允许演员花上几个月

的时间慢慢“磨”出一身好武功。但参
考古早的 TVB 拍法，节奏清晰、动作
流畅地打一场， 总是不困难的吧？这
么低标准都达不到，那真的是不如不
拍，不如不打。

■花言峭语

作家

《爱情神话》可以这样拍

■早闻狄声
打得好，下次别打了

媒体人

■钱眼识人

媒体人

致我们的白月光

■情人看剑


